

Juicio sobre la flota alemana.-Campanas perniciosas.- Mala fe castigada.-Depresión en Francia

Madrid, 14-11 n.
El «Aftonbladet» de esta localidad se ocupa en un extenso artículo, de la importancia y juego que puedan tener las escuadras en la actual guerra mundial. El citado Diario hace mención primeramente, al juicio divulgado por todos los Distritos conocidos del Norte, de que los grandes buques de guerra se hayan mostrado hasta ahora como cosas superfuías y no hayan aportado ninguna utilidad de verdadera importancia; al mismo tiempo refiere lo siguiente:

«... Ciertamente, no han tomado todavía parte directa en la guerra los grandes barcos de combate, sin embargo, no se debe olvidar que los grandes buques de guerra de Alemania han asegurado las costas marítimas alemanas del Norte y Este y han proporcionado al Imperio alemán la posibilidad de retirar las tropas terrestres de estas costas; tanfo así, que a causa de esto ha podido Alemania concentrar en el teatro de operaciones oriental y occidental, las numerosas tropas que allí tiene instaladas respectivamente. Este hecho solo, es de una significación eminente. Si se llegara a ejecutar por ejemplo un acción definitiva en el frente Oeste, quizás hubiera llegado entonces la ocasión de intervenir en la guerra los grandes buques de combate alemanes. La impresión que tienen aquí algunos de la «silenciosa inactividad» de la flota alemana, será reemplazada después por un ruido auricular ensordecedor y la significación de las embarcaciones de guerra aparecerá también después evidente ante los hombres...»

La frecuente afirmación de que Inglaterra pueda limpiar el mar de enemigos sin que hayan tampoco entrado en combate los grandes buques de guerra, es objetada por el «Aftonbladet» que afirma los hechos conocidos de la flota inglesa no puede obrar con toda libertad en el mar del Norte y Canal de la Mancha; que el mar Oriental está por completo en manos de los alemanes, y que los turcos tienen la soberanía sobre el mar Negro. Además, existen todavía algunos cruceros alemanes que hacen insegura la travesía del Océano Atlántico. El poderío que han adquirido en otros mares las tres potencias aliadas, ha sido a costa de duras penas—recuérdense las acciones «Enden», y del «Karlshuk» y las batallas libradas en las costas de Chile y en las Islas Malvinas. También es evidente, que un severo combate entre los grandes buques de guerra de Alemania e Inglaterra no sería de ningún modo muy favorable para esta última nación, también si los ingleses llegaran a ganar aunque con gran trabajo, la victoria decisiva, sufrirían tan grandes pérdidas que sería dudoso el que el resto de la flota inglesa pudiera sostener su autonomía en el mar;—el dominio de los mares sería entonces quizás de América!

Una nota semi-oficial de la Agencia Havas de París comunica:

Un incalificable folleto titulado «Se nos engaña y miente» que además de vergonzosas ofensas para el Estado Mayor y el Gobierno contiene las mas bajas y antipatrióticas vacilaciones y ofensas es repartido actualmente por todas las casas por manos desconocidas. Se ha abierto información judicial para encon-

trar a los autores y cómplices de esta propaganda. Todos serán perseguidos severamente por tales crímenes contra la patria.

En la estación de Grenoble ha descubierto la policía un paquete con folletos incitando a la paz titulados «Versos de la paz». Se supone que existe una organización que está en relaciones con el enemigo.

Según dice el «New York Commercial» en el puerto hay mercancías por valor de quinientas mil libras esterlinas, que no pueden ser embarcadas porque se teme sean embargadas por los barcos ingleses. Las mercancías han sido fabricadas en los Estados Unidos y están destinadas a puertos sudamericanos pero llevan el sello «Made in Germany» (fabricado en Alemania). Cuando los fabricantes de los Estados Unidos quisieron apoderarse de una parte del mercado americano se vieron obligados a poner este sello en sus mercancías para encontrar venta porque los artículos alemanes eran los más renombrados. Al estallar la guerra se aumentó la fabricación de tales artículos hasta que las Compañías de Seguros se han negado a asegurarlos.

El diputado francés Julio Delafosse predica confianza y paciencia en un artículo de fondo del «ECHO de Paris». Delafosse se queja de que muchas gentes en Francia, sobre todo las mujeres no demuestran suficiente entereza. Estas deben pensar que están sosteniendo un combate fisiológico con Alemania y que vencerá el más tenaz, el que se muestra apesadumbrado ante los soldados y se queja de su dura suerte debilita la entereza del ejército y contribuye a alargar la guerra. Se trata de salvar a la patria. Una paz dictada por los alemanes no nos aseguraría como afirman malos franceses, el tranquilo goce de nuestras propiedades sino que tendría por consecuencia un sistemático despojo. (1) Las deprimidas sugerencias del egoísmo que llevan a la derrota son aprovechadas por gente que se llaman franceses pero que en verdad representan la causa alemana, se mezclan en conversaciones, hablan desanimando sobre las calamidades de la guerra y terminan aconsejando a la paz. Delafosse intima a los buenos franceses a contrarrestar estos pesimismo con el optimismo más inquebrantable.

Una parte de la prensa francesa se expresa con descontento sobre la última alocución del Papa a los Cardenales. «Le Matin» dice que el Papa entra teóricamente en la consideración del derecho pero que en la práctica permanece indiferente. La alocución recomienda a los belgas conserven el orden público y se sometan a los protectores alemanes. «El Echo de Paris» ataca al «Observatore Romano» por supuesta opinión germanófila y aconseja al Papa evite las manifestaciones de los que le rodean, siempre que no sean favorables para los aliados!

El periódico se lamenta de que el Papa no haya protestado contra la ocupación de Bélgica por Alemania y le da que pensar que el Papa tenga que proteger los intereses de la Iglesia. «El Figaro» reproduce el discurso comentarlo. «La Humanité» califica el discurso de interesante pero no sabe como interpretarlo.

ricos patriotas aprueban en todo las notas enviadas por los Estados Unidos a Alemania e Inglaterra sobre el uso de las banderas de las potencias neutrales.

Según otro periódico los Estados Unidos han comunicado a Alemania que no existe derecho por parte de los submarinos alemanes para atacar contra la vida de los súbditos americanos.

PARTE OFICIAL RUSO

Madrid, 15-1,15 m.
San Petersburgo.—El parte oficial ruso dice lo siguiente:

En Lyck los rusos han rechazado al enemigo causándole grandes pérdidas.

En los Cárpatos los moscovitas ocuparon una altura de la fortificación de Szwynyk y Loupkw. También las fuerzas rusas consiguieron un éxito en Bixehow.

En Egipto

Madrid, 15-1,15 m.
Londres.—Participan del Cairo que los ingleses se han apoderado de una aldea cerca de Torou.

Hicieron un centenar de prisioneros. Los turcos abandonaron en el campo de batalla 60 cadáveres.

También cogieron veinte camellos con provisiones.

Los ingleses tuvieron un muerto y un herido.

Desde Italia

Madrid, 15-1,15 m.
Roma.—La Tribuna dice que el gobierno de Italia ha dirigido al de Alemania una nota análoga a la que ha enviado el de los Estados Unidos.

Añade que la nota ha recibido una excelente acogida.

Madrid, 15-1,15 m.

Roma.—«Le Giornale de Italia» dice que la conflagración europea ha llegado al punto culminante acercándose el momento de que Italia intervenga aprovechándose de las circunstancias.

Madrid, 15-1,15 m.

Roma.—Se reciben noticias dando cuenta de que los gobiernos de Serbia, Noruega y Dinamarca enviarán a Alemania una nota semejante a la de los Estados Unidos sobre las banderas neutrales.

Noticia desmentida

Madrid, 15-1,15 m.
París.—«Le Matin» dice que el gobierno belga ha roto toda clase de relaciones con el Nuncio de Su Santidad en Bélgica, porque es germanófilo.

Madrid, 15-1,15 m.

París.—«La legación belga ha entregado una nota desmintiendo la noticia publicada por «Le Matin».

PARTE OFICIAL FRANCES

Madrid, 15-1,15 m.

París.—El parte oficial de las tres de la tarde dice lo siguiente:

Los alemanes continúan bombardeando Nienport, las dunas del mismo nombre e Ipres.

París.—El parte oficial de las tres de la tarde en Norilette ha sido rechazado el enemigo. En Champagne el enemigo demuestra gran actividad.

Los alemanes bombardearon Reims. En la Lorena avanzaron los alemanes atacando nuestras vanguardias al S. E. de Pont-au-Moussou. En la Alsacia tomaron la ofensiva hacia Thann y nuestras patrullas le detuvieron. Sigue el contacto con nuestras tropas. En los Vosgos tempestad de nieve.

La actividad alemana

Madrid, 15-1,15 m.
París.—Los alemanes siguen demostrando una gran actividad hacia Lubael donde reconstruyen tropas y material de artillería sin cesar.

El ejército que emprenderá el ataque lo mandará el príncipe de Baviera reforzado por fuerzas del príncipe de Wictemberg y de Tou Boulow.

Los alemanes tienen el propósito de apoderarse de Bethune y cortar por allí la línea de los aliados.

Japón y China

Madrid, 15-1,15 m.
Pekín.—Han comenzado las negociaciones entre China y Japón.

Los japoneses piden lo siguiente: China no hará concesiones a ninguna potencia más que al Japón.

Reconocimiento de la explotación de las minas de Mangolia.

Prorroga por 99 años de la explotación de Port-Arthur.

Subrogación del derecho de Alemania a la colonia de Tsing-Tao.

Los chinos no han querido aceptar las condiciones del Japón.

Vinos finos de mesa RIOJA PALACIO

Cosme Palacio y Hermanos.—Bilbao

Ultimas noticias

Madrid, 15-3 m.

El Cairo.—Bajo la presidencia de la esposa del gobernador militar se ha formado un comité para recaudar fondos con destino a los heridos turcos.

Madrid, 15-3 m.

San Petersburgo.—El zar ha visitado el hospital de un pueblo cercano al frente de batalla.

Madrid, 15-3 m.

Atenas.—El nuevo ministro de Alemania vendrá la semana próxima.

Madrid, 15-3 m.

Viena.—El Arzobispo de Viena se halla en gravísimo estado. Se teme que fallezca de un momento a otro.

Madrid, 15-3 m.

Berlín.—El bombardeo de Dar al Salara del Africa occidental ha sido una indignidad británica.

Los ingleses bombardearon un pueblo indefenso sin respetar la bandera blanca.

Madrid, 15-3 m.

París.—Dicen de Atenas que el gran visir turco ha aceptado todas las peticiones de Grecia como explicación a los agravios de que fué objeto el almirante griego.

Madrid, 15-3 m.
Roma.—El Papa ha nombrado el Cardenal Sevilla Protector de la Liga Sacerdotal Pro Pontífice Eclesia.

Madrid, 15-3 m.

Londres.—Se anuncia la reunión de 200 arquitectos ingleses, franceses, belgas y españoles para acordar la reconstrucción de los monumentos belgas.

Madrid, 15-3 m.

Roma.—«Giornale de Italia» dice que el ministro de la Guerra ha pedido un crédito de 16 millones para la construcción de la flota aérea.

Madrid, 15-3 m.

Budapest.—El gobierno ha dado orden a los empleados de ferrocarriles para que guarden reserva sobre la movilización de tropas.

Doctor Vidarte

Especialista en enfermedades del sistema nervioso

Gabinete e electroterápéutico

Horas de despacho: de diez a doce

y de dos a cuatro.

Alameda, 9, 2.º

En Bellas Artes

El Orfeón Donostiarra

EL BANQUETE

Ayer al mediodía tuvo lugar el banquete con motivo de la inauguración del nuevo local del Orfeón Donostiarra.

Antes de la hora comenzaron a acudir los orfeonistas e invitados y para la hora anunciada puede decirse que faltaban muy pocos invitados.

Las mesas se habían colocado a lo largo del salón y en frente la presidencial.

En el centro se situaron las señoritas y los niños.

En la mesa presidencial tomaron asiento el alcalde señor Uragón quien a derecha e izquierda tenía a los señores Peña y Goñi presidente del Orfeón, Eneaola, diputado señor Orbea, presidente de la Coral Euskaria de Bilbao y Orfeón Pamplonés, maestros Guridi y Usandizaga, etc.

El banquete fué servido con arreglo al siguiente menú:

- Paella Valenciana
- Filetes de merluza Colbert
- Pollo saltado Mac-Mahón
- Rosbif asado, con berros
- Ensalada Bella Easo
- Pastelería
- Quesos y frutas
- Vinos Rioja, sidra Ergobia
- Café, licores, cigarros
- LOS BRINDIS

A los postres se levantó el señor Peña y Goñi, quien saluda a todos los presentes y agradece la asistencia de los representantes de las entidades que asisten al banquete.

Tiene frases de elogio para Usandizaga y Guridi, a los cuales considera como glorias de Vasconia y de España.

Seguidamente habló el señor Uruñela, presidente de la Coral de Bilbao, quien después de agradecer la atención de nuestra laureada masa coral, tuvo para ella párrafos de encomio.

En términos patrióticos expuso los triunfos del Orfeón Donostiarra considerándolos como los alcanzados por la Coral de Bilbao, toda vez que los orfeones hermanos pueden considerar las glorias del uno como las del otro.

En medio de grandes aplausos expone las grandes cualidades artísticas de Eneaola.

Termina brindando por las glorias del Orfeón y de la Coral, por San Sebastián y Bilbao, haciendo votos porque nunca existan diferencias entre ambas entidades, sino que las dos vayan a conseguir los triunfos que más puedan aspirar el Orfeón Donostiarra y la Sociedad Coral.

Hubo entusiastas vivas a San Sebastián, Bilbao, Vasconia y España.

A continuación hablaron los representantes del Orfeón Euskaria, de Bilbao, Orfeón Pamplonés y del centro de Hijos de Madrid.

Cerró los discursos el alcalde que estuvo muy elocuente, hablando de los discursos pronuciados.

Hizo el resumen de todos los discursos pronuciados y saludó a los representantes de las entidades artísticas que asistían al acto.

Tuvo frases de elogio para el Orfeón y para las señoritas. Hizo constar el orgullo que sentía al presidir una fiesta como la que se estaba celebrando.

Recuerda a los grandes maestros vascongados, haciendo especial mención de Usandizaga y Guridi.

Hace otras manifestaciones y termina brindando por todos los presentes.

La fiesta se prolongó hasta muy entrada la tarde reinando mucha animación y alegría.

El Carnaval

Transcurrió el primer día del efímero reinado de Momo sin que afortunadamente tengamos que lamentar ningún accidente desagradable.

Respecto a máscaras hubo pocas y ninguna digna de mención. Los mismos mamarrachos de años anteriores, de los que muchos dieron con sus molidos huesos en la «fresquera», porque para divertirse tienen que disfrazarse de «merluzas».

Hemos dicho que nada llamó la atención y ahora recordamos que hubo dos máscaras que se diferenciaban de sus «semejantes» en lo histórico de los disfraces y por su alzada.

Muchos que por aquellos fueron embaucados, supusieron que eran los señores Calbetón y Barroso, que venían a echar una cana al aire.

Esto, algunos niños vestidos con gusto y la carroza del Centro Aragonés, fué lo único que llamó la atención.

En el Boulevard hubo bastante animación, a primera hora de la tarde.

Siñ duda acudió allí la gente atraída por Febo que, después de varios días asomó su dorada gaita, tras la negra cortina, como para participar del desenfreno mundano. Pero cuando más animado estaba el paseo, saltó fuerte galernazo y... ¡álvese el que pueda! Aquello quedó desierto en pocos minutos.

La gente se refugió en teatros y cines y los empresarios dedicaron verdaderas «odas» a la oportuna galema.

Mermeladas Trevijano
El mejor postre conocido hasta hoy

En el Círculo Mercantil

Ayer continuaron las fiestas organizadas por el Círculo Mercantil.

Conforme se había anunciado, a las once y media de la mañana se congregaron en el hotel María Cristina los niños hijos de los socios del citado Círculo, vistiendo sus disfraces.

Entre ellos había muchos que llamaron la atención por lo artísticos y elegantes.

No queremos citar nombres por temor a padecer algún olvido y herir susceptibilidades. El fotógrafo señor Rosines (don Benjamín) «tiró» unas placas del artístico grupo que formaban los niños.

Por la tarde los salones del Círculo Mercantil estuvieron llenos por completo.

La Junta directiva del Círculo con muy buen acuerdo fijó de once a una y de tres a cinco de la tarde las horas en que los niños podrían recoger los juguetes y dicho sea en honor a la verdad, el reparto se efectuó sin aglomeraciones y en medio del mayor orden.

Terminado el reparto se verificó el desfile general que resultó una verdadera preciosidad.

A continuación del desfile comenzó la gran tertulia íntima que estuvo animadísima.

Aménizó el acto un sexteto que ejecutó diversas obras para todos los gustos.

La gente aprovechó bien el tiempo que transcurrió sin que nadie pudiera darse cuenta, disolviéndose la tertulia después de las nueve de la noche.

Satisfecha puede estar la comisión de fiestas del Círculo Mercantil del éxito de sus trabajos y a ella enviamos nuestra felicitación, especialmente al incansable Enrique Pérez Egea.

Para hoy, el programa es el siguiente:
Primera parte

A las tres y media de la tarde.—Gran concierto artístico musical organizado por los señores profesores y elementos de la Academia de Música Municipal bajo la dirección de don Regino Ariz.

Segunda parte

De cinco a seis es la hora destinada a tomar el té y durante ese tiempo transformará la sala de conciertos en salón de baile.

A las seis de la tarde dará comienzo el baile de trajes de disfraz amenizado por un notable sexteto, hasta las nueve de la noche.

Las señoritas serán obsequiadas con flores de nueva creación.

Terminantemente prohibido el lanzar confeti ni serpentinas.

Para asistir los señores socios a esta fiesta es suficiente la presentación de la tarjeta-título de socio.

Para los señores invitados, las tarjetas tienen que indicar el nombre de la persona a quien se invita y llevar la firma del señor socio que hace la invitación, sin cuyo requisito no estará permitida la entrada en el salón.

Se suplica no asistan niños menores de 12 años.

La vida política

(Por teléfono)

Madrid, 15-1,15 m.
El señor Dato ha recibido de la Cámara de Comercio de Bilbao el nombramiento de presidente honorario.

Al propio tiempo le invitaron al banquete que se celebrará el jueves en Bilbao, pero el jefe del gobierno se ha excusado por no poder salir de Madrid.

El jefe del gobierno no dijo que nada nuevo se había recibido de Méjico.

Añadió que el miércoles se celebrará consejo de ministros.

Sánchez Guerra nos manifestó que había recibido la visita de varias comisiones, entre ellas una de Badajoz que fué a tratar de asuntos electorales.

De sociedad

VIAJES

Procedente de Madrid llegaron ayer los ex-ministros don Antonio Barroso y don Fermín Calbetón, a pasar unos días con sus respectivas familias.

—La marquesa de Valdeolmos ha marchado a Sevilla.

—De Madrid se trasladó a La Flamenca la duquesa de Fernan Nuñez.

—Para Algeciras y Tanger salieron los señores de Machinbarrena.

—Los duques de Parcent, su hija la señora de Iturbe, la marquesa de Ivanrey y sus hijos los señores de Soriano, han marchado a Málaga.

—Marchó a Bilbao don Antonio Barandiarán, con su familia.

—De Madrid regresó a Bilbao don Ramón Gandarias.

—Se encuentran en Sevilla el conde de la Seo de Urgel.

—De Alicante llegó a Madrid el conde de Cheste.

VARIAS

Por decreto de Gracia y Justicia, se ha concedido el título de conde de Romilla a don Juan Alcalá Galiano y Osma, hijo de la condesa viuda de Casa Valenciana.

—La joven condesa de Torrubia ha dado a luz, con felicidad, un niño.

—También ha dado a luz, felizmente una hermosa niña, la señora de Cárdenas (don Manuel).

NOTAS TRISTES

Hoy lunes, primer aniversario del fallecimiento del señor don Pedro Mateu Urtaun, abogado que fué del Círculo Mercantil se celebrarán misas en sufragio de su alma, en la iglesia del Buen Pastor y conventos de San Bartolomé, Reparadoras y Oblatas.

Con tan triste motivo reiteramos nuestro pésame a la viuda doña Josefa Otermin y demás distinguida familia del finado.

—Ayer tarde fué conducido a su última morada el cadáver del conocido joven don Gilberto Eguisostain y Pagola, que falleció anteanoche, después de recibir los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad.

Asistió al acto numerosa concurrencia, prueba inequívoca de las muchas simpatías que goza en esta la familia del finado.

Hoy a las once se celebrarán en la iglesia del Buen Pastor, funerales por el alma del finado.

A sus atribulados padres y demás apreciable familia reiteramos el testimonio de nuestro sentido pésame.

Por salones y teatros

En el Principal

Con muy grandes entradas se celebraron ayer las funciones de tarde y noche en este bonito Teatro, consiguiendo ruidosos triunfos la compañía Comendador-Montenegro.

Recursos comerciales

Los anglo-franceses

(Por teléfono)

Madrid, 14-11 n.
Telegrafían desde Londres a «Le Matin» que se están llevando a cabo los últimos preparativos para organizar una comisión comercial anglo-francesa que marchará en breve a América latina.

Visitará las grandes ciudades americanas y estudiará sus condiciones comerciales para entrar en relaciones con los exportadores e importadores sudamericanos.

En Marruecos

Los prisioneros alemanes

(Por teléfono)

Madrid, 14-11 n.
Dicen de Tánger que desde primeros del mes actual se encuentran en Marruecos unos 4.000 prisioneros alemanes, que han sido repartidos por todo el Imperio en pequeños grupos.

Unos 2.000 se hallan distribuidos en la subdivisión de Rabat, 1.500 en la subdivisión de Fez y 500 en la subdivisión de Mequinez.

Estos prisioneros reciben el mismo subsidio que los soldados franceses, salvo los céntimos de plus; pero, en cambio, reciben un suplemento de 20 céntimos diarios por indemnización de trabajo. El régimen alimenticio es igual al de las tropas francesas, sin excepción de vino y postres.

Se los emplea en la construcción de caminos y afirmado de carreteras; la jornada de trabajo es la de ocho horas.

El «Lusitania»

Madrid, 15-1,15 m.
Londres.—Ayer salió para Liverpool el vapor «Lusitania» que tanto ha dado que hablar estos últimos días.

El vapor «Lusitania» al hacer el viaje a Liverpool enarbolaba bandera inglesa.

Los albaneses invaden Se via

Madrid, 15-1,15 m.
Nisch.—Los albaneses han invadido Serbia por Poimzen.

Las tropas serbias ante la superioridad del enemigo tuvo que batirse en retirada, internándose en su territorio.

Los albaneses han ocupado Sapot y Tolopinen.